

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA. MARTES 8 DE OCTUBRE DE 1895.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 202.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 3 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero.  
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas. de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

### ELIXIR Clorhidro-Pépsico MALUQUER TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias.  
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A Coipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49.  
(BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ — Pons, FARMACIA DE ALEU.—En Lérida en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA

## HOSTIAS FEBRÍFUGAS

Preparadas según fórmulas del Licenciado D. JOSÉ M.ª HUGUET.  
Este nuevo remedio, cura con gran prontitud y radicalmente las tercianas, las cuartanas, y toda clase de fiebres intermitentes (calenturas) aunque sean muy antiguas.

### ¡ÉXITO ASEGURADO!

Véase el prospecto que acompaña á todas las cajas y siganse al pie de la letra las instrucciones que en él se detallan.

Precio de una caja, pesetas 3.

DE VENTA EN LÉRIDA: Farmacia de D. ANTONIO FLORENSA, Mayor, 1, Páheria, 15.—Farmacia de D. JOSÉ BARO, Cabrinetty, 2.

## SOL Y BENET

(Véase el anuncio en 4.ª plana.)  
IMPRESIONES ECONÓMICAS

### PRIMERA CASA

500 Membretes comerciales 6 pesetas, 500 sobres comerciales 3 pesetas, 1000 talonarios desde 5 pts. el millar, Facturas desde 5 pesetas el 1000, Anuncios y prospectos desde 3 ptas. el 1000, Volantes desde 3 pesetas el 1000, Membretes particulares 2 ptas. el 1000, Tarjetas de visita 2 REALES el 100.  
Copiadores de cartas 2 pesetas.  
Mayor, Borrador y Diario 6 ptas.  
Registros de Letras, Vencimientos, Facturas.

### ESQUELAS FUNERARIAS

Modelos exclusivos de la casa.  
◆ NOVEDAD ◆  
◆ ELEGANCIA ◆  
◆ ECONOMIA ◆  
◆ PRONTITUD ◆  
Cuanto encarguen estos trabajos tienen derecho á la inserción gratis de la esquela en EL PALLARÉS.

MAYOR, 19 LÉRIDA BENVENID, 6 y 10

## SOL Y BENET

### DRUGERIA UNIVERSAL

Yda. é hijos de José Gené

Rambla de Fernando, 45  
LÉRIDA

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de nuestra numerosa clientela y al público en general, haber recibido un completo surtido de nuevos garbanzos de Fuente Sauco, que se ceden á precios sumamente baratísimos.  
Drogas y demás artículos á precios económicos. 11-15

## APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## ANUNCIO

El día 16 del corriente y hora de las 11 mañana, se arrendarán las hierbas de este término por dos años, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en esta Secretaría. De no tener efecto la indicada subasta por falta de licitadores, se celebrará una segunda el día 20 del actual y en la indicada hora.  
Preixana 6 Octubre 1895.—El Alcalde, Francisco Puig.

## Jardinería de Sebastián Puig

EXTREMO DEL PASO PRINCIPAL

DE LOS CAMPOS ELISEOS  
LÉRIDA

Acaba de llegar, directamente de Holanda, numerosa variedad de Jacintos, Tulipas, Anémonas, Francesillas y distintas cebollas de flores para la próxima temporada.

Precios sumamente módicos. 4-15

## CONFITERÍA

Se vende una que cuenta con numerosa clientela situada en el punto más céntrico de esta ciudad.  
Informarán en la Imprenta de este Diario 4-15

## OSTRAS

El día 12 del corriente empieza la venta de Ostras frescas, en el Kiosko del Café Suizo á los precios siguientes: Verdes de Marenes á 1'50 docena. Del Cantábrico á 1'25 id.

## De mal en peor

No sabemos ya á donde vá á llevarnos esa carrera desenfadada por el campo de los desaciertos, emprendida por el nada afritanado gobierno de Romero Robledo, bajo la fianza de Cánovas.

¡Qué triste situación esta de España, necesitada de energías potentes, caracteres enteros, inteligencias preclaras y corazones nobles, en manos de un partido degenerado y maltrecho, y de hombres de pasión irreflexiva!

Cuba, esa isla perturbada, ha venido á ponernos en ocasión de apreciar de cerca, de tocar con las manos, la magnitud del desastre de esa política sin entrañas que inspira á un diario tan sensato como *El Día*, de Madrid, palabras como las siguientes:

«Esa política decadente, después de haber instituido Gobiernos inverosímiles, ministros tan sólo aprovechables para la captura, y creado situaciones totalmente estériles para el bien público, es la que ahora quiere imponer silencios á las gentes en este período tan crítico. Y se comprende: si hubiera voluntades energéticas que se pusieran al frente de esta amargura nacional, todavía silenciosa; si hubiera hombres de corazón que recogieran las preguntas sin respuesta que en el seno de algunos millones de hogares se formulan sobre los sucesos presentes; si hubiera caracteres que llegaran á un acuerdo sobre la conveniencia de que la vida entera de la Nación no continuase por más tiempo en suspenso, ¡qué alientos tendría, que imposiciones realizaría, ni como se atrevería á salir á la superficie esa política enana y mínima, propia de las decadencias actuales?»

¡Tristes verdades, que hieren en lo más vivo del alma nacional!

Esas voluntades energéticas, esos hombres de corazón, esos caracteres

tan necesarios no ha de dárnoslos quien nos puso en el Ministerio de Gracia y Justicia al perturbador por antonomasia y al más informal de los políticos.

Y la situación se agrava. Esa guerra de Cuba vá de mal en peor y con engaños, como hasta ahora, no se consigue acallar el desasosiego que la nación en masa siente

¿A qué misterios y á qué promesas de un término feliz en breve plazo de esa desgracia inmensa, mientras telegrafían de la Habana que la campaña de destrucción emprendida desde hace algún tiempo por los insurrectos, empieza á tomar proporciones alarmantes y va extendiéndose á todas las obras de arte, estaciones de ferro-carriles y propiedades aisladas; que son también más frecuentes los ataques á los trenes en marcha, y la circulación en algunos trayectos resulta peligrosa?

Dicho se está que si las anteriores noticias no fuesen completamente exactas, se hubiese prohibido su circulación.

Y aún hay más: el ministro de la Guerra ha dicho que el día 15 de Noviembre embarcarán los nuevos refuerzos; que las operaciones comenzarán con brío en la jurisdicción de Las Villas, donde está el principal foco de la insurrección, y urge sofocarlo para favorecer la molienda y demás operaciones de la zafra; que después continuarán las operaciones en Puerto Principe.

Y así sucesivamente, pues se hará toda clase de sacrificios necesarios.

Y se harán ¿á qué dudarlo? Pero á ese paso y por ese camino hemos de llegar muy pronto al fin.

¡Con cuanta razón dice un colega: creemos firmemente que Cuba no se perderá; pero no podemos decir otro tanto de España!

## Seis días de clase.

El año académico ha comenzado ¿Cuáles serán los frutos que habrán de cosecharse cuando llegue el tiempo de la siega?

«Sin gran temor á equivocarnos, dice en *El Imparcial* el cronista Zeda, bien podemos asegurar que no han de ser ni muy buenos ni muy abundantes. No por culpa de los profesores, ni por desidia de los discípulos, sino por deficiencias de la organización actual de la enseñanza.

Prueba al canto

El curso se compone de ocho meses, que suman en conjunto 244 días. De éstos hay que descontar como no lectivos los siguientes:

Domingos	36
Fiestas de Noche Buena (aunque otra cosa que lo que sucede dispongan los reglamentos.)	30
Fiestas de Carnaval	4
Fiestas de Semana Santa	10
Fiestas religiosas	10
Fiestas nacionales	6
Días de huelga con motivo de manifestaciones y otros exce-sos	10

Total. 106

Las clases, aunque debieran durar hora y media, no duran más que una hora y esto no en todas las Universidades. De suerte, que deducidas de las 244 horas de clase (hablamos de las asignaturas diarias) las 106 que se pierden á causa de las vacaciones, resultan 138 horas, que en junto componen SEIS DÍAS de clase.

Habrà quien diga que supuesto que en seis días se hizo el mundo más fácil ha de ser que en el mismo período de tiempo, a rendan los alumnos *asignaturillas* como el derecho civil, la análisis química, el álgebra superior, la metafísica, etc.

No estamos conformes con esta parecer.

Creemos, por el contrario, que sin un milagro manifiesto, los alumnos de las susodichas asignaturas y de las otras que por brevedad omitimos, no podrán sacar de las clases otra cosa, que lo que el negro del cuento sacaba del sermón.

## Desde Madrid

6 de Octubre de 1895.

Lo del día

Apesar de ser día festivo, la llegada del Sr. Cánovas, el tema no agotado y cada vez más discutido de las noticias que circulan acerca del general Martínez Campos, y el viaje del ministro de la Guerra, han dado animación á los círculos.

En el expreso de San Sebastián llegó el presidente del Consejo, acompañado de su señora.

Por cierto que ha dado motivo á frases ingeniosas el hecho de que D. Antonio haya sustituido los lentes por las gafas. Estas dan una expresión distinta á su fisonomía.

Esta tarde le han visitado los ministros aquí residentes, cambiando impresiones y conviniendo en que se celebre Consejo el martes, por la mañana, para que en el tren correo puedan marchar á Zaragoza los señores Ministros de Fomento y Ultramar.

Son generales las censuras que se dirigen al Gobierno en la deplorable cuestión del general Martínez Campos, porque entienden adversarios y aun muchos amigos que era deber del Gobierno hablar muy claro, confundiendo enérgicamente la calumnia ó diciendo la verdad, sin ambages ni consideraciones, porque es tan importante, de tanto bulto el pleito que se ventila, que el país tiene el derecho de exigir declaraciones terminantes y explicaciones convincentes.

Por lo mismo que el general Azcárraga se ha encerrado en un círculo de generalidades y con pobre acuerdo se afana en hacer creer que su viaje responde al deseo de descansar, nadie lo cree y como todo lo misterioso seduce, de ahí que se fantasee y nadie cree que pueda obtener el reposo ansiado un ministro de jornada, á quien son bastante los periodistas para no dejar tranquilo.

También ha dado motivo á la conversación la carta de Nueva York que publica un periódico diciendo que se ha constituido en Gimnagajú un Congreso titulado de la República cubana para nombrar el gobierno provisional y que se acordó confirmar en la presidencia al señor Masó, nombrando vice-presidente al cabecilla Serafin Sánchez; ministro de la Guerra, Máximo Gómez; de Negocios extranjeros, Sangüi; de Gobernación, el marqués de Santa Lucía; de Hacienda, Amadeo Guerra; representantes en los Estados Unidos, á los señores Quesada y Palma y general en jefe del ejército, á Antonio Maceo.

Una Comisión ha recibido el encargo de formular un proyecto de Constitución, que se someterá al Congreso en Diciembre próximo.

La verdad del hecho, prescindiendo de todo género de simpatías es que la opinión pública, mejor dicho, la sana opinión, se muestra preocupada y concede gravedad á los acontecimientos actuales.

El conflicto universitario de Barcelona se ha resuelto cayendo del lado de la... reacción.

Mañana publicará la Gaceta una real orden resolviendo el asunto relativo a las obras de D. Odón de Buen, condenadas por el obispo de aquella diócesis, ordenando que sean retiradas del cuadro de asignaturas y suspendiendo en su cargo al catedrático señor de Buen.

También se dispone que explique dicha asignatura otro profesor. interin se instruye el oportuno expediente al suspendido.

Noticias de Cuba

Habana 5. (recibido el 6 a las 10'45 mañana) Echague desde Hologuín el 30 de Septiembre en parte llegado aquí con retraso consiguiente dificultades comunicación, dice que salió 22 en busca Maceo y con pequeñas resistencias forzó el 25 con nutrido fuego el paso del río Guayabal, afluente segundo del Gibarra donde después de abandonar otras posiciones ocupadas, esperaban Antonio Maceo con todas sus fuerzas que abandonó combatido por columnas del Coronel Cevallos Tenientes Coroneles Salcedo y Guerrero con una pieza tomando posiciones a la otra orilla en Loma Chivos. Esta posición tomada el enemigo huyó fraccionado dejando muertos un herido y mucho material de guerra. Antonio Maceo fue retirado en camilla y bastantes heridos. Las fuerzas del enemigo eran 3.000 infantería y mas de 800 caballería. La columna 1.300 infantes y 300 caballos.

La acción duró siete horas. El empuje tropas redujo a cuatro heridos sus bajas. Noticias fidedignas afirman quebrantada partida malestado Maceo y notable cantidad: bajas reconocimientos subsiguientes acusan derrota fraccionados insurrectos.

Según ha teleografiado el Comandante: «Melilla la kábila de Beniscar se ha amotinado contra el kaid del campo. Este con la ayuda de las kábilas de Mazusa y Frajana trata de someter amotinados. Dentro campo tranquilidad.» -A. A.

PONS

Publicamos a continuación lo más interesante de la carta que nuestro colega El Liberal de Madrid, ha publicado referente a aquella importante villa de nuestra provincia.

Hé aquí las impresiones del viaje a Pons, de nuestro amigo el redactor del popular diario madrileño:

Pons es un pueblo eminentemente agrícola, un pueblo de gérmenes industriales antiguamente explotados y abandonados hoy; un pueblo que vivía de las cosechas de cereales y de vinos y que la siega de los campos, y la siega más fatal aun de los aciertos gubernativos, le han traído la miseria y la muerte; un pueblo desprovisto en estos tiempos de aquellas energías industriales que dieron fama a sus telares; un pueblo, en suma, que trabaja, que defiende su existencia con tenacidad y empeño; pero que sucumbe a las contrariedades de los tiempos económicos en que vivimos y a las indiferencias de nuestros gobernantes.

Ese pueblo laboriosísimo necesita, para recuperar el esplendor de antiguas épocas, que se le faciliten los medios de progreso necesarios a su desarrollo, por la construcción del ferrocarril de Segúés a Seo de Urgel y el ramal que enlace a Pons con el Noguera-Pallaresa, de necesidad urgente para toda la provincia de Lérida; la construcción de la carretera de Pons a Folqué; la terminación de la de Cervera a Pons; la conducción y aprovisionamiento de aguas potables.

Si a todo esto se añade la creación de industrias, de esas industrias que en Pons tienen los elementos necesarios para la vida y desarrollo de la industria catalana, Pons llegará a ser lo que fué en otras épocas de su esplendor, de aquellas épocas en que lució con fuerza poderosísima de intensa claridad, sobre los ricos esmaltes de los frondosos campos y la exuberancia de la agricultura floreciente, esa Abadía de Gualter, asentada entre riscos y peñascales, rodeada de años troncados, cuyas ramas cubren los misterios de un pasado glorioso para la arquitectura y el arte, lamida suavemente con arrobamientos de amor a la tierra natal por las corrientes del Segre, y venerada en todos los tiempos por la fe,

por los espasmos religiosos y por el cariño de los creyentes de la comarca montañesa.

De todo eso tuve conocimiento exacto y razón segurísima al recorrer al día siguiente de mi llegada a Pons toda la ciudad.

Vi sus calles Mayor, Bonaire, de Santa María, de Francia, de San Pedro, del Sach, de Villanueva, y su plaza del Trigo, con obras nuevas de nuevos adelantos; me llevaron mis acompañantes amabilísimos al café de Moral, un café de mucha animación y vida, en donde fui recibido cariñosamente y agasajado por el alcalde, D. Antonio Riera y su hermano D. Sebastián, persona culta y activísima en extremo; por D. Daniel García Vilaret, un telegrafista que honra al cuerpo, honrosísimo de suyo, a que pertenece; por el notario D. Luis de Casellas y Solsona, los médicos D. Manuel Pal y D. José Segur, el comerciante don Francisco Codina, los propietarios D. Juan Tuvé y D. José Yú, el secretario del Ayuntamiento D. José Fornell y el Sr. Baró.

Y allí se habló de todo, y de todos recibí recomendaciones cariñosas para el reflejo exacto de lo que Pons anhela, pide y desea; y allí conocí el carácter bondadoso de esos vecinos de la villa delos trespuentes en la antigüedad conocidos según refieren las crónicas de esos vecinos que se estimulaban por agasajarme en obsequio a El Liberal, entre ruidos de copas y rumores de conversaciones animadas y alegres sonidos de la jota La Dolores, tocada al piano primorosamente por el pianista D. Juan Moral. Tarde como esa no la olvidaré mientras viva, porque no se olvida lo que se asimila por el corazón y la espontaneidad de los buenos sentimientos.

Del café de Moral al café Español, en donde también hubo música y alegría y con fraternidad amable, y del café Español a la iglesia parroquial, a admirar su notable capilla del Rosario, su famoso Cristo, aparecido, según la tradición, en las aguas del Segre; su cancela artística, obra del reputado industrial don Juan Bernau, y de la iglesia al Circolo Católico, un Circolo que tiene ciento cincuenta socios, fundado para socorrer a los enfermos pobres y establecido con el fin de propagar las ideas católicas y fomentar la instrucción, y del Circolo Católico a la Abadía de Gualter, atravesando para ir a esa fundación de los benedictinos del siglo XI, por entre campos de verdura inabable, riqueza eterna de la esquilmada comarca leridana.

Para los hijos de este país, la Abadía de Gualter es la Abadía del misterio indescifrable. Existe en ella una habitación que llaman la habitación del miedo, porque, según se dice, todas las noches, a la hora en punto de las doce, se oyen varios golpes fuertes é intensos, que no se sabe de dónde ni de qué proceden.

Los tales golpes tenían alarmados en otro tiempo a los buenos y pacíficos vecinos de Pons y movieron la curiosidad de algunos de ellos, que desearon enterarse de lo que aquel misterio significaba. Para realizar su propósito salieron en la noche del 3 de Agosto de 1834 con dirección a la Abadía, montados en vigorosos mulos y provistos de las herramientas necesarias para cumplir su misión de «descubridores de lugares encantados».

Nadie sabe lo que allí realizaron. Dicen los susodichos descubridores, que a las doce de esa noche de su aventura oyeron los golpes anunciados por la tradición, y que después de practicar los trabajos convenientes para descubrir la mano ó la causa que los producía, vieron... «lo que solo se puede revelar cuando quede uno de los que han descubierto lo desconocido».

Como viven dos de aquellos descubridores, los vecinos de Pons continúan sin saber a qué atenerse, aunque el cura párroco de la Abadía ya dice, ó me ha dicho a mí, por lo menos, que esos golpes misteriosos los producen los buitres.

El caso es que de esa famosa aventura se ocuparon seriamente algunos periódicos de Madrid cual si se tratara de una tremenda conspiración, y que el ministro de la Gobernación en aquella fecha, creyó prudente adoptar algunas disposiciones preventivas.

Y diga usted—le pregunté a uno de los que me acompañaban en mi visita a la Abadía—¿han hecho ustedes nuevas averiguaciones acerca de esos golpes?

—No, señor; aquí ya no nos ocupamos más que de la luz eléctrica y

de los golpes que nos dan los gobiernos».

ENRIQUE TROMPETA

Septiembre de 1895.

COLABORACION INEDITA

Flirtación legítima

Este señor don Diego Paredes estaba constantemente en ridículo y en canchero; siempre en berlina y siempre empleado.

Todos los ministros se reía de él y todos le dejaban en su dirección ó en su puesto de Consejero, en fin, cobrando muy buenos cuartos. Y don Diego era feliz, porque su vanidad le hacía no comprender las burlas de que era objeto; y en cambio el sueldo era cosa tan positiva y al alcance de la mano que no podía menos de fijarse en él. Atribula la buena suerte de estar siempre en su sitio, a su gran mérito. Creía sinceramente que ningún partido podía prescindir de sus luces y que por eso no quedaba nunca cesante. Tenía de todo; era economista y escribía largo y tendido acerca de nuestros ferro-carriles y de nuestros carbones y de nuestros corchos, y en fin, de todo lo nuestro que no era suyo; pero en sus ratos de ocio, como él decía, cogaba la penola de hacer país, haciendo riqueza pública y descolgaba la lira, y escribía versos imitando a Quintana ó a Cánovas del Castillo que, para él, allá se iban. «Dadme que pueda... Dadme que cante...» decían las odas de Paredes; siempre estaba pidiendo algo, como sino le chupase ya bastante al Estado.

También era orador político y privado; hablaba en familia y hablaba en el Congreso, porque era diputado cupero casi siempre. Sus discursos eran de resistencia. Iba a su escaño como preparado para un viaje al polo; llevaba cien mil documentos fehacientes y soporíferos, cinco vasos de agua dos ó tres cajas de pastillas, y hay quien dice que las zapatillas y algunos fiambres. Ello era que a las tres (!) ó cuatro (!) horas de estar don Diego entendiendo (entendo yo, decía) ó teniendo para sí, el orador parecía por lo descompuesto del traje, por el aspecto de cansancio, por sus maniobras entre papeles, cajas y vasos de agua, uno de esos amigos que se quedan a velar a un enfermo y se rodean de comodidades para pasar la noche al lado del moribundo; don Diego velaba (los demás dormían) el sueño de la Soberanía Nacional; y era hombre que a las dos de la madrugada (en las sesiones permanentes, que eran su encanto) desatado el nudo de la corbata, sueltos algunos botones del chaleco, y a veces enseñando un poco de la faja de seda encarnada, estaba dándole voltas a la elocuencia de los números y llenándose la boca con tneladas y caballos de vapor, y aplastando al preopinante (que estaría en la cama) bajo el peso de millones de kilos de corned beef, alias tasajo, que venían de los Estados Unidos cargados de amenazas, como nuevas hordas de Hannas, en forma de carne salada.

En vano se le dormían los de la Comisión, y los ministros de guardia y los maceros... El se creía el Cicerón de los datos concluyentes y el D. mostenes del arancel y de los certificados de origen. Era feliz; pero en el cielo de su dicha había una nube: la prensa. Delas burlas de diputados y ministros no hacía caso (todo era envidia! Pero las cuchufletas en papel impreso le desconcertaban, le aturdián. En cuanto a un periódico se le ocurría reírse de él, ya creía D. Diego que Europa entera se apresuraba a comprar el diario de la mañana para tener el gusto y el mal corazón de morirse de risa a costa del ilustrísimo señor don Diego Paredes. Cada gacetilla burlona le parecía una sentencia definitiva: creía que la opinión la formaban aquellos papeles, y que el mundo entero estaba obligado a creer que él era un mamarracho, si los periódicos daban en emplear el látigo de la sátira contra su talento, su oratoria, sus números, sus versos. El ridículo de D. Diego no fué muy popular en su aspecto cómico, hasta que dió con él el demonio de Masito Caces, un escritor de gran crédito, adquirido con una sátira tan chusca como descarada. Masito escribió por casualidad en su periódico, muy popular, un artículo pintando a don Diego en la tribuna, en noche de velar las armas junto a la pila del presupuesto. La descripción, en caricatura, hizo mucha gracia; Caces volvió a poco sobre el asunto y otra vez con buen éxito: vió en don Diego un gran filón; le estudió a fondo y encontró en él un modelo que ni a precio de oro. La

fama de Masito creció en un tercio y quinto gracias a la poesía, a la oratoria, a la estadística de don Diego Paredes. Caces llegó a poseer tan bien a su personaje, que en las aventuras, gestos, palabras, y versos y discursos enteros que le atribuía, el público adivinaba que así debía ser el famoso personaje.

Lo que no sabía Caces era que don Diego, admirador en general de los escritores satíricos, a él, a Masito le había consagrado un culto verdadero de entusiasmo literario, de mucho tiempo atrás; desde la época en que Caces no se acordaba para nada del ilustre prócer. ¡Cual sería el terror de Paredes al verse flagelado tan sin piedad y a la continua por aquel látigo que a su juicio, era capaz de derribar un trono de un trillazo! Don Diego no dormía, D. Diego lloraba en secreto, se aprendía de memoria los pálos de su admirado enemigo, y hubiera dado un ojo de la cara por comprarlo, por hacerlo suyo, ó a lo menos reducirlo al silencio.

Masito Caces veraneaba en una hermosa villa del Norte. Allí vió una tarde en una gira campestre, una mujer que le hizo decir para sus adentros: «Si yo creyera en el ideal todavía, le encontraría a esa mujer un aire de familia con el ideal.»

Peró no hizo caso... hasta que volvió a ver a aquella joven al día siguiente en la playa. Era más baja que otra cosa, trigueña, de cabello muy negro, abundante, en ondas, boca fresca, ojos como los que tantas veces alaba el Ramayana, como aquellos tan nobles y tan dulces de Sita, de figura de almendra. Las cejas arcos del amor. ¡Y cómo miraba! Con qué franqueza y con sin malicia ni coquetería; miraba para ver, para enterarse... y no volvía a mirar. Eso era lo peor: no volvía a mirar. Lo peor y lo mejor. Caces estaba cansado de la especie de ley fisiológica y psicológica que hace de toda mujer, una coqueta, frustrada por lo menos.

En pocos días se enteró Caces de quien era la niña, que cada vez le llegaba mas adentro; que a sus años (cerca de cuarenta) le hacía sentir cosas parecidas a las más fuertes y memorables de su juventud, que había sido una continua orgía de idealidad apasionada. Gustaba a todos; pero los Tenorios de oficio la dejaban en paz, porque todo asedio era inútil. No hacía caso de nadie. Y esto con la mayor modestia. No era orgullosa, no afectaba desdén; no era fría ni insustancial. Se adivinaba en sus ojos en su boca, en su frente, en muchos gestos suyos, que había allí siete libros de amor posible cerrados con siete sellos. El caso era tener la clave. Nadie se jactaba de haber sorprendido en Sita (como la llamaba Caces antes de saber quien era) la menor señal de preferencia; nadie podía gozar esa dulce vanidad de sorprender que una virgen casta nos mira a hurtadillas, con relación a Sita.

Y Caces que nunca había sido presuntuoso en materia de seducciones y menos que nunca desde que se iba haciendo viejo, Caces... con tanta sorpresa como placer tuvo que declararse (a sí mismo, nada mas) que la gran indiferente... había llegado a notar que él la miraba mucho; y que se le había conocido que lo iba agradeciendo; y que gozaba al verse por Caces contemplada... Y una noche, en el teatro, Tomás notó que su amor último, primero se había retirado un poco en su palco, tapándose con una columna y que en el último entretecho de repente se había adelantado y se había apoyado en el antepecho, conmovida, llenos los ojos de efluvios de pasión, y que un momento, rapidísimo, se había atrevido a fijar la mirada en la suya en la del periodista satírico en vacaciones. ¡Virgen Santísima qué mirada! ¡qué instante! Aquello si que era gozar como a los veinte años, como si no hubiera el infierno del desencanto definitivo, irremisible!

Para abreviar: aquello se repitió... una vez... dos... muchas. Sita, con gran parsimonia, admittia (y pagaba con billetes de mil pesetas, es decir, con pocas, pero muy ricas miradas) la adoración respetuosa, apasionada, en silencio de Caces. Y así pasó el verano... y así comenzó el invierno en Madrid, donde se encontraron.

Caces, ya enamorado, y no sin esperanza, había dejado de llamar Sita a la de los ojos dignos de ser cantados por Valmiki. Se llamaba... Elena Paredes. Por su nombre y apellido. Era hija única de don Diego Paredes, viudo.

«Porqué habrá dejado en paz al bueno de don Diego, ese diablo de Masito? Ni por casualidad le alude en sus sátiras políticas.» Así decía la gente.

¡Qué habla de burlarse de Paredes el pobre Caces, si tenía el ilustre prócer aquella hija que robaba los corazones, y a él le tenía en el quinto cielo!

Trabajo le costaba echar de la pluma, a cuyos puntos le venía sólo, el nombre del orador grotesco y soporífero; pero ¡no faltaba más! Aunque Masito suponía que Elena ignoraba las judiadas que él había escrito contra su padre, y creía que ella no leería su periódico, ni se metería en las quisquiosas de la vida pública de don Diego, sin embargo, por delicadeza, por creerlo deber de ella, se abstonia de atacar ni citar siquiera al ilustre Paredes.

Mucho tiempo estuvo sin atreverse a pasar de su admiración muda; tenía un fracaso por lo arriesgado de su intento: Elena era una buena proporción, bella, de fama envidiable y... muy joven. El no era rico... y no tenía nada de Adonis... y era ya, para tal niña, algo viejo.

Peró en una ocasión que le pareció propicia, y en que juzgó ridículo no aprovechar los momentos, Caces, con ciertos rodeos, con fina retórica, natural y sencilla (la más capciosa retórica) entre pruebas de respeto mezclado de pasión indomable... se declaró verbalmente.

Sus palabras, su actitud, causaron hondo efecto en Elena Paredes.

Peró la sustancia de la respuesta fué como sigue:

«Yo no he querido a nadie todavía, tengo del amor una idea acaso exagerada; el hombre que primero me llamó la atención fué V. Mi padre me había enseñado a admirar el talento de Vd. hace mucho tiempo, antes de conocerle de vista. Después me enseñó a ver en Vd. el enemigo mayor de la tranquilidad de mi casa. Somos solos mi padre y yo; nos queremos mucho... yo le adoro; es muy nervioso, muy impresionable; padece infinito con los ataques de la prensa. Los artículos de Vd., a quien tanto admira, le dejaban confuso, avergonzado... y a mí ¡me han hecho llorar tantas veces! La primera vez que, allá en los baños, me dijeron: ese es Caces, le miré a Vd. mucho tiempo seguido sin que Vd. me viera. Casi me daba ira no encontrarle antipático, odioso. Después noté que Vd. empezaba a fijarse en mí, la impresión fué grande y dulce... Me halagaba aquella contemplación; y además, yo sentía que me daba una ventaja que había de aprovechar no sabía como, pero sin duda. Dejé pasar el tiempo, me dejé mirar... querer, pues Vd. dice que llegó a tanto. Poco a poco formé mi plan. Los sucesos me ayudaron a inventarlo. Noté después de algunos meses, que Vd. ya no molestaba a mi padre. El, que nada sabía de mis coqueterías, de mi flirtación, también empezó a respirar tranquilo. Hablaba en el Congreso, escribía en verso y en prosa... y Vd. le dejaba en paz. ¡Pobre papá de mi alma! ¡Esta tan solo! ¡Quería tanto a mi madre! Al fin llegué a ver claramente que Vd., por mí, porqué yo le gustaba, ya no mortificaba a mi padre, se lo agradeció... y aproveché sus buenas disposiciones.»

Si antes no sabía yo fijamente porqué me dejaba adorar con gusto y dudaba de la legitimidad de mis técnicas insinuaciones, ahora ya, sin miedo, sin remordimiento, le miraba a Vd. ¡le adoraba! para asegurar la paz de mi casa, para tener contento al hombre que más quiero en el mundo. Ya lo sabe Vd. todo. Temía este momento. Podía seguir dándole esperanzas... pero así, de palabra... el engaño me parecería ya una traición con mi firma. Lo demás, lo que hubo hasta hoy... al fin es lo que se llama en inglés flirtación? No pasa de ahí. ¿Se cree Vd. con derecho? Alguno tiene; el que ahora usa... el de atreverse a declararse. Pero yo soy libre todavía. ¿He coqueteado un poco? puede ser. Perdón: ha sido... principalmente por ver feliz a mi padre. ¿Qué acaso podría llegar yo a quererle a Vd.? Acaso... Pero no quiero ponerme a ello. Mientras mi padre viva será suya, su hija, su compañera inseparable. Y de Vd. no será nunca. No es venganza. Pero yo... no puedo ser esposa de quien ha puesto en ridículo a mi padre. Esas burlas separan más que la sangre. En todo caso, y perdóneme Vd. si soy pedante (por eso le he leído a Vd.) tengo más vocación de Antígona que de Julieta. Yo lo repito, no he querido vengarme, sino defender nuestra dicha. Ahora si Vd. se cree ofendido, burlado... puede satisfacer su despecho, puede vengarse, volver a las audaces, hacerme llorar otra vez riéndome y haciendo al público reírse de mi padre.

Y como Caces no era un miserable, dicho se está que se quedó con las calabazas, y sin aquel filón de sátiras y caricaturas a la pluma que le proporcionaban las ridículas preten-

siones de viudo, el prócer, a única.

5 de C (P)

—An ligero co con inter pero sost pio de la

—A la cóse en caballería carro gui letje, que del mism le condu briéndose rodilla.

—Han perioridad maestros de párvul pesetas, Molner; d setas, D. de Callell sueldo, D. Sans, con Valls; de Masnou, res Torre con 1.100.

Como de párvul Valls ha Sans, que de que L ron a pec

—Ahorá dres de l

—Item publicad con moti Zaragoza

Los v tomar de que se e aquella e misms 8'50 noc mismo t para lleg mudruga

El reg los días tren que mo del A cle.

Los b drán utili días 10 al clusive, ragona ú rida a la Zaragoza y para la 21 de Oc el tren q bal) a las 3'50

Los b expresar penderá te para l indicado prelado darse, ta en las e prendido cedencia pagarán rio de la el punto delenga satisfact to, segu dicho b equipaje llevar a s

Los niño militares recho a á los p sados: p precio r al precio

—En publica rios de quienes con mot trozo 2.º gel al co

—En dad de l títulos s recho ci co Pol cina y C Gal; lice María L do en l José Pra Filosofía y Mas; Orrios y rres y M cedes Es ría Mas trial me

MÁLAGA

5 de Octubre.

—Telegrafian de Cádiz que ha sido botado al agua la Cañonera Guan...

El lunes empezarán a embarcarse los cañoneros «Almendaris» y «Baracoa»...

Se dice que en la primera quincena de Noviembre y en un mismo día saldrán para Cuba varios trasatlánticos...

Servicio de «El Pallaresa»

SAN SEBASTIAN

7, 6'30 t.

Se ha firmado un Real decreto, restableciendo los Gobiernos militares en todas las provincias...

Se ha ordenado una nueva distribución de pensiones de una peseta y seis reales...

Estas disposiciones las ha presentado el general Azcárraga a la firma de la Reina.

Continúa el ministro de la Guerra en su impenetrable reserva acerca los asuntos de Cuba...

BARCELONA

8, 10 n.

La decision del Ministro acerca el asunto de los libros de texto de catedrático Odón de Buen...

Gran número reunidos en manifestación, se presentaron ante el Palacio del Obispo...

Retirados de allí acordaron no asistir a la clase mientras espique el sustituto del Sr. Buen...

MADRID

7, 11 n.

Telegrafian de Nueva York que ha desembarcado en las costas de Cuba la expedición organizada por Collazo...

Bolsa: Interior.—68'80 Exterior.—79'55 Cubas.—100'00.—A.

7 10'5 n.

El comandante militar de Aranjuez da cuenta de haber sido repentinamente atacados por trastornos gastro-intestinales...

7, 11'45 n.

La Comisión de aranceles antillanos ha resuelto por diez votos contra cuatro, aprobar el dictamen...

8, 12'25 n.

Ha llegado el Sr. Romero Robledo. No tendrá el alcance político que algunos quieren dar al Consejo de ministros...

8, 1'15 m.

Participa el Cónsul de España en Nassauque hace poco llegó allí una lancha conduciendo gran cantidad de armas...

8, 3 m.

El gobernador de Nassau gratificó a los denunciadores del hallazgo con 200 duros.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET MAYOR 19, BLONDEL, 9 Y 10, LERIDA.

siones de don Diego Paredes, el pobre viudo, el padre de Elena, el ilustre prócer...

CLARIN

5 de Octubre de 1895.

(Pohibida la reproducción),

Noticias

—Anoche sobre las diez cayó un ligero chubasco. El tiempo continúa con intermitencias de sol y nublado...

—A la salida del puente desbocóse en la tarde del domingo una caballería menor que tiraba de un carro guiado por un vecino de Alcoleje...

—Han sido nombrados por la superioridad, en virtud de concurso, maestros auxiliares de las escuelas de párvulos...

—Como se ve la excelente profesora de párvulos de esta ciudad, señorita Valls ha conseguido el traslado a Sans...

—Hemos recibido el cartel que ha publicado la Compañía del Norte es tabliciendo billetes de ida y vuelta con motivo de la fiesta del Pilar en Zaragoza.

—Las estaciones de nuestra provincia donde se expenderán, son: Corvera 1.ª clase 30 pesetas, 2.ª 23 id. 3.ª 15 id. —Lérida 1.ª 29'55 pesetas, 2.ª 22 id. y 3.ª 13'30.

—Los viajeros de Corvera podrán tomar desde el día 10 al 20 el tren que sale a las 6'17 de la tarde de aquella estación...

—El regreso pueden hacerlo dentro los días 11 al 20 inclusive por el tren que saldrá de Zaragoza (Extremo del Arrabal) a las 11'10 de la noche.

—Los pasajeros de las Borjas podrán utilizar para la ida durante los días 10 al 20 de Octubre, ambos inclusive...

—Los billetes de ida y vuelta que se expresan en el presente cartel, se expenderán y serán válidos solamente para los trenes y en los días arriba indicados.

—Como ya dijimos el domingo, esta mañana a las 10 se verá en la Audiencia en juicio oral y público la causa incoada con motivo de la riña, ó mejor, de la batalla campal de los gitanos...

—Los procesados son tres; los conocidos por Bollons, Palalel y Nano, defendidos respectivamente por los abogados Sres. Morera, Prim y Ribalta.

—Nuestro estimado amigo, el ilustrado joven don José Prats y Aymérich ha terminado con gran brillantez en la Universidad Central los ejercicios del Doctorado en Ciencias físico-químicas.

—Con verdadero sentimiento hemos visto que la ilustrada profesora de párvulos de esta ciudad doña Joaquina Valls, ha sido nombrada para dirigir la de Sans, en la provincia de Barcelona.

—La enseñanza pública de Lérida pierde y no poco con este traslado, pues son muy pocas, no abundan profesoras como la Srta. Valls, quien ha demostrado en el ejercicio de su cargo condiciones de inteligencia, celo y aptitud excepcionales.

—En el Boletín oficial de ayer se publica una relación de los propietarios de los pueblos de Arseguell, á quienes se ha de expropiar terrenos con motivo de la construcción del trozo 2.º de la carretera de Seo de Urgel al confín de la provincia.

—En el Rectorado de la Universidad de Barcelona se han recibido los títulos siguientes: Licenciado en Derecho civil y canónico, don Francisco Pol y Royo; licenciado en Medicina y Cirugía, don Enrique Falcó y Gal; licenciado en Farmacia, don José María Llanas y Aguilanado; licenciado en Ciencias físico químicas, don José Prats y Aymérich; licenciado en Filosofía y Letras, don Tomás Serra y Mas; practicante, don Mariano Orrios y Balaguer y don Manuel Torres y Morales; matrona, doña Mercedes España y Anguera y doña María Mas y Basquet; ingeniero industrial mecánico, don Victoriano Cuffi

y Figueras, don Ramón Tosquellas y Juliá y don Antonio Sureda y Rosa. También se han recibido los de maestro elemental, don Juan Llopi y Mateo y don Francisco Labat y Farse.

—Del Diario de Lérida: «Dice EL PALLARÉS: «Temer los efectos de causas conocidas y existentes no es ser profeta.»

—Pero si lo es conjeturar una cosa por indicios ó señales que de ella se tengan.

—Y eso fué lo que EL PALLARÉS hizo.»

—No lo juréis, apreciable colega. Y por lo que pueda tronar, confesados de ese... pecadillo. Que aunque excusable, pecadillo es.

—Segunda parte: «El cual (EL PALLARÉS) continúa: «Decir que se pondrá la mejor voluntad en un propósito no implica inmodestia.»

—Claro que no; la inmodestia no sale de ahí.

—Lo que eso implica es otra cosa.»

—Daremos una gratificación al que nos explique qué quiere decir ese... lío.

—¡Ah! No se admite la solución de que eso es escapar por la tangente. Porque esa ya nos la tenemos tragada.

—Tercera parte: «Pues á fe que ese «Alcance telegráfico hasta la una de la noche» está al ídem de todas las fortunas.

—Y de todos los ingenios. Con meter la tijera por cualquier periódico de Barcelona se sale del paso en medio minuto.»

—¿Hombre, al menos no decirlo? Qué van á creer los suscriptores del Diario, cuando vean que en tan poco estima proporcionarles el beneficio de anticiparles en veinticuatro horas muchas é importantes noticias?

—Porque fortuna é ingenio, les hay en la redacción del Diario y tijeras, sobre todo tijeras.

—En la Ilustración Musical Hispano Americana, ha publicado nuestro querido amigo el eximio poeta don Magin Morera y Galicia su nuevo Poema Marceles.

—En la imposibilidad de insertarlo íntegro, por su extensión, reproduciremos algunos fragmentos del mismo, en el número de mañana, si quiere para que puedan nuestros lectores saborear parte de las muchas bellezas de esa nueva poesía de Morera, hermosísima, como suya.

—En la votación verificada antea yer domingo en la Escuela Normal de Maestros de esta Capital para la elección de un compromisario á Consejo de Instrucción pública por la 1.ª enseñanza, ha sido designado para dicho cargo por 15 votos contra uno, que obtuvo el maestro público de Balaguer, D. Celestino Fábregas y Casanovas, nuestro estimado amigo el director de El Magisterio Leridano y decano de los maestros de esta capital, D. Mariano Aguilar y Mayor.

—Por R. O. de fecha 1.º del actual se ha prorrogado hasta el día 10 del corriente, para todos los establecimientos de Enseñanza de la Península é islas adyacentes, la matrícula ordinaria del actual curso académico.

—Como ya dijimos el domingo, esta mañana á las 10 se verá en la Audiencia en juicio oral y público la causa incoada con motivo de la riña, ó mejor, de la batalla campal de los gitanos, ocurrida á primeros de Agosto del año último en el cruce de las calles de Cabrinetty y Blondel, á la entrada del puente.

—Los procesados son tres; los conocidos por Bollons, Palalel y Nano, defendidos respectivamente por los abogados Sres. Morera, Prim y Ribalta.

—La Dirección general de Obras públicas ha designado el día 30 del próximo Noviembre para verificar la subasta de las obras de nueva construcción del puente sobre el río Girona en la sección de carretera del Puente de Rey á Viella, á la que servirá de tipo la cantidad de 39.397'60 pesetas.

—Este puente es el denominado «de Rey» del cual ocupamos hace algún tiempo en un artículo y en diferentes cartas nuestro diligente correspondiente en Viella, por tratarse de una obra muy deseada por los araneses y que ha de reportar grandes ventajas á aquella apartada región de nuestra provincia.

—Celebramos de toda verdad el anuncio de la subasta y deseamos que la obra se ejecute con la mayor rapidez posible.

—La noche del domingo se vió muy concurrida la Plaza y calle Mayor, en expectativa seguramente de oír la banda de Almansa.

—En una torre propiedad del señor Campmany, sita en el camino de Bafart, en la que vive el matrimonio Bautista Perot y María Rosillo, ocurrió ayer mañana un desgraciado accidente.

—Jugaba una niña de 2 años, llamada Josefa, hija de aquellos, por los alrededores de la casa-torre y estaba al cuidado de una hermanita suya de 6

—El gobierno no llamará á la reserva de 1890, porque supone que los reservistas de esa fecha estarán en su mayoría casados y con hijos.

—Los de 1891 hacia solo seis meses que habían abandonado las filas cuando fueron llamados nuevamente, y al mes de llegar á Cuba estaban hechos unos veteranos.

—El reclutamiento dió excelentes resultados faltando sólo por ingresar en filas el 3 por 100 de los individuos llamados.

—Multas impuestas ayer por la Alcaldía; una á unas mujeres por escándalo en la vía pública y otra á una carnicera por defraudación en el peso.

—En el último Boletín Oficial se publica una extensa relación de pagares de compradores de bienes desamortizados anteriores á la Ley de 1.º de Mayo de 1895, á fin de que los interesados se presenten en la Tesorería de Hacienda en el término de un mes á verificar el censo por las respectivas cartas de pago.

—A las doce de la noche, entre los días 2 y 3 del actual, se produjo casualmente un incendio en la casa Receptoría del pueblo de Torá. Merced á los esfuerzos del vecindario en pleno, guardia civil del puesto y autoridades, consiguióse dominar aquel á las dos horas de haberse iniciado, sin que hubiera que lamentar desgracias personales y elevándose las pérdidas por el mismo producidas en efectos y ropas consumidos, á poco más de 1.000 pesetas.

—Debido á la iniciativa de D. Francisco Roig y Mir, activo é inteligente alcalde de Preixana, se acordó por la mayoría de contribuyentes, abastecer el pueblo de aguas potables, construyendo al efecto una fuente pública y abrevadero, obras ambas de absoluta é imprescindible necesidad, apelándose al arriendo de las yerbas del término por dos años, con el fin de no gravar en un céntimo el presupuesto municipal. Los estudios y demás preliminares darán comienzo el 16 del actual, habiendo sido ya nombrada la comisión gestora y ejecutiva de las indicadas obras.

—Con obras de utilidad pública, hechos positivos y pocas pañabras es como se hace y desarrolla la verdadera administración municipal.

—El Ayuntamiento de Preixana, el amigo D. Miguel Fonte, merece por su actitud y celo, el aplauso general, ya que tiene en proyecto otras mejoras locales, y siempre partiendo del principio de no gravar el presupuesto.

—Anuladas definitivamente las elecciones municipales verificadas en Tórrens el día 12 de Mayo, el señor Gobernador civil ha dispuesto convocar á nuevas elecciones en dicho pueblo, señalando al efecto el día 27 del actual.

—La designación de Interventores, tendrá lugar el Domingo 20 y el escrutinio general el jueves 31, debiendo constituirse el nuevo Ayuntamiento el día 17 del próximo mes de Noviembre.

—Ayer mañana unos forasteros venidos de Serch (Seo de Urgel) se mandaron á un individuo de orden público ó guardia municipal que estaba parado en la acera de la plaza de S. Francisco, que les indicase el establecimiento de los Sres. Sol y Bene designándoles aquel á la Plaza de Cataluña, donde no hallando—como es natural—el establecimiento, solicitaron de un vecino nuevamente la indicación que les fué dada, extrñándose los forasteros de la ignorancia ó de la broma del vigilante municipal, pues no supieron precisar si era lo uno ó otro por lo parecidos que son los uniformes.

—Si fué ignorancia debe prevenirse y si broma, corregirse, que no está bien que bromeen con el público los encargados de prestarle servicios.

—La Dirección general de Obras públicas ha designado el día 30 del próximo Noviembre para verificar la subasta de las obras de nueva construcción del puente sobre el río Girona en la sección de carretera del Puente de Rey á Viella, á la que servirá de tipo la cantidad de 39.397'60 pesetas.

—Este puente es el denominado «de Rey» del cual ocupamos hace algún tiempo en un artículo y en diferentes cartas nuestro diligente correspondiente en Viella, por tratarse de una obra muy deseada por los araneses y que ha de reportar grandes ventajas á aquella apartada región de nuestra provincia.

—Celebramos de toda verdad el anuncio de la subasta y deseamos que la obra se ejecute con la mayor rapidez posible.

—La noche del domingo se vió muy concurrida la Plaza y calle Mayor, en expectativa seguramente de oír la banda de Almansa.

—En una torre propiedad del señor Campmany, sita en el camino de Bafart, en la que vive el matrimonio Bautista Perot y María Rosillo, ocurrió ayer mañana un desgraciado accidente.

—Jugaba una niña de 2 años, llamada Josefa, hija de aquellos, por los alrededores de la casa-torre y estaba al cuidado de una hermanita suya de 6

años, mientras los padres y otra muchacha, hija suya también, andaban ocupados en las faenas del campo, á poca distancia de las pequeñas; á las once de la mañana oyeron un grito, más no hicieron de ello caso, y juzguese de su desespero al encontrarse poco después con que la pequeña, Josefa, había caído en una balsa, cuya agua tiene poco más de un palmo de profundidad, y que se halla muy cerca de la torre.

—La mayor de las niñas estrajo del agua á la Josefa, con vida aun, si bien falleció, ya trasladada á la cuna poco rato después.

—El juzgado se personó en el lugar del suceso, accediendo á la súplica de los padres, ya que la infeliz ahogada fué extraída con vida de la balsa, de que conservaran el cadáver en su casa las 24 horas.

—Ha cesado de prestar sus servicios en esta provincia el ingeniero 2.º del Cuerpo de caminos, canales y puertos D. Victor Martín Gil, destinado á la Jefatura de Obras públicas de Logroño.

—Ha sido destinado al ejército de Cuba accediendo á sus deseos el bizarro capitán del Regimiento de Lanceros de España D. Cándido Urdian, que tantas simpatías se conquistó en nuestra ciudad, durante el tiempo que perteneció á esta Reserva.

—Se nos dice que en Torres de Segre algunos mozos y criados naturales de otros pueblos pero que allí trabajaban, han sido amenazados por los... indígenas, para que antes de ocho días abandonasen el pueblo si no querían pagarlo caro. Y por lo que tronar pudiera, han obedecido.

—¿No piensan hacer nada las Autoridades?

—Han sido ascendidos á 2.º Tenientes con destino al primer Batallón del Regimiento de Navarra, de operaciones en Cuba, los Sargentos del Regimiento de Almansa de guarnición en esta plaza Don Ceferino Blanco y don Domingo Gravalosa. Sea enhorabuena.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Artemon, Demetrio y Marcial mrs., Simeón el Justo, y Stas. Lorenza y Reparada vgs.

Alcance Telegráfico

DE BARCELONA

hasta las 11 de la noche

MADRID

6 de Octubre.

El periódico La Estafeta, ocupándose en la operación de crédito, insiste en que sería un absurdo peligroso que la hiciera el Banco de España, que no tardará en elevar á mil millones su circulación. Aplaudido que se acuda al Banco de París, pero se duele de que toda la vida económica esté reconcentrada en el extranjero constituyendo una especie de monopolio.

—Durante las últimas 24 horas ha habido en Tenger 12 defunciones y 13 invasiones de cólera.

—El cónsul de España en Bayukdere (Turquía) telegrafía que mejora la salud pública, desapareciendo el temor de que se reproduzca el cólera.

6 de Octubre.

—En telegrama oficial de la Habana se dice que en el temporal de Pinar del Rio han perecido ahogadas más de cuarenta personas, temiéndose que han muerto muchísimas que han desaparecido. En las poblaciones de Paseo Real, San Juan, Martínez, Consolación, Diego Palacios y otras las pérdidas de tabaco son inmensas. El gobernador se propone adquirir semillas para auxiliar á los vegueros. El Ayuntamiento y los particulares socorren á las familias sin ahogar. La vía férrea está interrumpida.

—El duque de Tetuan ha hecho declaraciones optimistas sobre la guerra de Cuba; ha elogiado la previsión y la entereza del señor Cánovas, la organización del general Azcárraga, las dotes y cualidades del general Martínez de Campos y los servicios del ministro de España en Washington. Cree que la campaña durará poco, y ha dicho que el gobierno está dispuesto emplear en un año lo que antes gastó en diez. Las naciones americanas, aunque tengan simpatías por los insurrectos, cumplen sus deberes internacionales.

—Las baterías de montaña que destruye la casa Krupp para Cuba, serán entregadas en Noviembre 7 Octubre.

—El gobierno francés ha admitido á la cotización oficial los Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890.

—El señor Castellano ha telegrafiado á la isla de Cuba que se forme un expediente con motivo de las inundaciones para la concesión de un subsidio del fondo de calamidades.

—Continúan los insurrectos destruyendo poblados.

—Dícese que los insurrectos colocan en el campo hornillos con dinamita para causar mayores destrozos á las tropas.

